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話的氣力 

問候 

各位嘉義友愛教會的兄弟姊妹，大家平安。今天是嘉義中會教會與社會事工部的奉獻主日，感謝上帝讓我有機會來到這裡來向大家

請安，我也要趁這個機會，代表文雅教會來向我們所有兄姊來感謝。感謝嘉義友愛教會在過去對文雅教會的幫助，當文雅教會開始開拓，

嘉義市除了母會，都總有六間教會共同為文雅來奉獻，一年總數是一百萬，持續五年的時間。當時，嘉義友愛自己就已經有建堂的異象，

在經費上也是需要募款，但是嘉義友愛教會仍然是一年十萬元來為文雅奉獻，這樣的奉獻，也讓我們文雅的長執同工受到許多鼓勵，可說

是愛心與信心的最好見證。所以，我特別要代表文雅教會，向兄姊來感謝，也盼望嘉義友愛教會這樣的心志，可以成為教會成長的力量，

也鼓勵嘉義中會眾多的教會。 

 今天也特別感謝李傳道師，願意與我交換講台，這其實是一個很好的機會，不論是傳道者，還是對教會來說，都可以有很好的學

習，對我們來說，可以看著不同教會的禮拜特色，對教會來說，可以受到不同角度的信仰教育，這都讓我們有更加廣闊的方向，來找尋我

們共同的上帝。所以，今天真的非常高興，有機會在這裡向大家分享上帝的話。 

一唯有上帝使它生長 

 今天我們聽到的經文，是出於哥林多前書，是保羅寫給哥林多教會的書信。哥林多這個城市，有非常多元的文化，因為靠海，所以

有很多經商、做生意的船隻來來去去，讓哥林多這個城市成為富裕的商業中心。住在這裡的有羅馬人、有希臘人，也有猶太人，再加上做

生意經過哥林多的其他族群，使哥林多成為一個有多元文化與宗教的地方。  多元應該是好，但是對當時的教會來說，卻造成一些麻煩。比

如說宗教的衝突，猶太人的上帝，時常和外邦宗教的神明在相爭、搶信徒，敬拜外邦神明的方式是吃肉、喝酒、性行為，比較起來敬拜上

主的方式是獻祭、做禮拜，好像就比較無吸引力。  再者，在這樣多元文化的社會，大家來信耶穌以後，多少都還保持一些原本的信仰觀

念，會遵守原宗教的禮儀，或是對基督信徒的生活規矩有不了解的地方，比如說拜過的東西可以吃還是不可以吃？在哥林多因為異教文化

教多，拜過神明的東西很多，通常會四處分享、四處做買賣，所以很容易買到有拜過神明的食物，這有沒有關係呢？有的人認為不要緊，

但是有人就憤怒的說豈可以這樣？ 後來更加麻煩的是，這位長老說可以、那位教師說不行，這樣是要聽什麼人的？聽傳道者的，所以我是

屬保羅的，你是屬亞波羅的。這是教會信徒的困擾。 

 哥林多教會，因為對於文化的衝突，加上人人都想要找尋自己的智慧、看輕別人，所以教會內部不同的意見累積起來，形成分派。

有人說我是保羅的人，有人說我是亞波羅的人。亞波羅是和保羅同期的宣教同工，聖經的紀載說他非常有口才，時常在辯論中辯贏猶太

人，認為自己屬於這派的人，大部分是都是對聖經非常熟，也很會辯論的人。認為自己屬於保羅派的，大部分是希臘人或是住在哥林多城

的非猶太人，這些人認為在基督裡面，我們都是自由的人，所以在生活中忽略謹慎，反變成放縱私慾的狀況。面對這種分派的衝突，保羅

非常嚴肅地說：「亞波羅算啥？保羅算啥？阮不過是上帝的差用，引導你們相信」(5 節)，這句話較直接的意思就是「這些人算什麼東

西？」，我們不過是上帝使用的工人而已。 

保羅認為，教會分派結黨，有很多原因是因為人想要做大，信徒高舉自己意愛的傳道人，也高舉自己，時常用屬世間的智慧去辯

論，證明自己認為的才是對！但是保羅卻認為這些聰明智慧是屬世間的，是愚笨的智慧而已，這些人的想法和意見，都已經高過最重要的

上帝，他們忘記無論如何都必須回到上帝面前，保持謙卑。真正的智慧，是知道面我們在對上帝的時是不配，我們意識到我們必須要依靠

上帝才有生命。真正重要的，不是保羅、不是亞波羅，保羅說：「我撒種，亞波羅沃水，拇拘上帝互伊大欉」(6 節) ，所以真正重要的，是

上帝。 

二.上帝的話帶來生命 

 在教會，我們為著福音做很多的事工，在嘉義友愛教會社區日照也是在市區教會非常有名的事工。我們在做事工，最後都會期待人

會因為這樣來信主，但是事實上因為社區事工來教會信主的不是很多，這時我們常常會聽到人說：「人灑種還沃水，拇拘只有上帝互伊大

欉」，用這句話來安慰同工我們盡力做就是了，有信主沒信主在於上帝。雖然有信主沒信主確實在於上帝，但是保羅的意思並不是這樣。保

羅要強調的是，上帝才是生命的主宰，是教會信徒唯一要找尋的領導者。我們當找尋上帝，時常用上帝做我們的中心，無論是教會的事

工，我們的教會生活，甚至是我們的個人生活，我們都需要讓上帝在我們當中。這聽起來有一些挑戰，但並不是不可能，聖經中猶太人、

以色列人，已經事先為我們做模範了。 

在聖經中以色列人的社會，上帝頒發律法讓群眾，讓以色列人在生活中有一個準則。過去以色列因為在埃及生活過久，忘記以色列

人是怎樣活著的，在外邦生活太久忘記以色列人的模樣應該是如何，既然以色列人都不知到要怎樣生活，乾脆讓他們有幾條標準，無論是

人與人的互動、人與上帝的互動，以色列人照標準做就沒問題了。所以，上帝頒發十條誡命的律法，要以色列人聽上帝的話、不可以再聽

別的神明的話、當讓自己休息，不能再做奴隸、當好款待你厝邊隔壁的人、不可欺騙人、不可傷害人等等，上帝透過律法，讓以色列人佇

生活中就用上帝的心意做中心，看起來是限制人不可做什麼，但是目的是透過律法來保護人與人不可互相傷害，教導人愛的款式是什麼。

就像現在台灣要買口罩，一個人憑健保卡一次買 2 片，一禮拜買一次，有人會想說怎麼夠呢？就是因為已經不夠了，還有人自己不是很需

要還想要囤積口罩，甚至有的是囤起來要用高價賣給人的，所以現在有制定律法不可以囤積、不可以出高價、每一個人只能買多少，目的

是為著保障每個人都有受到保護的權利。 
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聖經中律法這個詞，他的字是從「分配食物、餵養食物」來演變的，所以聖經中的律法，是為著提供食物的規定，是讓人得到生命

的規範，是上帝為著養飼眾人、讓人的生命可以得到飽足，來設立的要求。以色列藉這遵守律法，受到上帝照顧，生命得到保障， 一直到

新約的時代，上帝的律法仍然在養育猶太人，上帝甚至透過耶穌，直接將律法的精神，用生命行動表現出來，讓我們看了之後明白，原來

這就是愛。今天保羅勸勉哥林多教會的信徒，不管如何，上帝是最重要的，不管你們受什麼人的教導、不管你們形成什麼樣的事工，當記

得，讓上帝在你們中間，讓上帝的話做你們的引導，讓上帝透過愛的律法，來養育你們的生命。 

三讓上帝在生命中動工 

  在我們長老教會的禮拜中，每一間教會因為教會的特質演變出很多不同的禮拜儀式，比如說有的有敬拜讚美、有的有聖歌隊、有的

什麼都沒有，這些不同是不要緊的，因為在長老教會的禮拜中心不是在這些，這樣是在什麼？是在上帝。更加詳細來說，是上帝的話，我

們的禮拜最要緊的是上帝的話，也就是讀聖經、講道的這兩個程序。當然其他的也都蓋重要，都是有幫助，敬拜讚美引導我們一起讚美上

帝，唱聖詩是我們對上帝的回應，平安禮是肢體的交通，這些都讓我們互相連結，但是，只有上帝的話，讓生命大欉。所以，聽講道很重

要，看聖經很重要，認識上帝的話非常重要。 

 各位兄姊，我們需要找尋上帝的話，我們需要記得上帝的話，我們更加需要讓上帝的話成為我們生命成長、生命改變的氣力。上帝

在創世紀中創造第一對人類的時，第一項命令就是：「只是分別善惡樹上的果子，你不可吃，因為你吃的日子必定死！」(創世記)這個死，

是指違背上帝命令以後，造成離開上帝的狀況。當人離開上帝的命令，就無法靠自己生活，唯一的結果就只有死！就像一顆果子離開果子

樹以後，沒法再得到營養，就注定會死了。我們人活著，需要上帝的引導與保護，需要遵從上帝的話，需要上帝來養飼我們的生命。 

 上帝的話不只讓我們生命得到飽足，上帝的話更加是我們的力量。當我們的教會處於這個社會，我們其實就像哥林多教會同樣，我

們在多元的文化中面對很多的挑戰，從長老教會來到台灣開始，因為文化因為宗教的不同產生的衝突，上帝的話教導宣教師，用愛對待(誡

命)，所以宣教師就算被打、房子被放火燒，仍然願意留在台灣做宣教；當教會開始發展，台灣社會卻因為政權的變化壓迫教會，很多教會

甚至神學院都受到國民黨政府的迫害，這時上帝的話教導我們，行公義、好憐憫，存謙卑的心與上帝同行(阿摩司)，教會明白當站在弱勢者

那一邊；當我們的社會越來越多元開放，我們對人權了解愈來愈多，教會卻抓不到人權的界線在哪裡，上帝的話對我們說，上帝用土塑造

我們、吹一口氣，讓我們有生命(創世記)，所以對所有人，我們知道他們都有上帝的形象；一直到最近，台灣社會面對武漢肺炎的衝擊，我

們很多人都很驚恐，趕緊囤積口罩、囤積酒精，但是上帝對我們說，有兩領衫的，著分互無的；有食物的，嘛著按呢做。(路加三：11)所以

我們知道，我們有兩個口罩，就分一個給無，有酒精的嘛著按呢做。 

 在我們今天所讀的啟應文，也就是詩篇一一九篇，經文說：「行為無通指責，生活遵行上主律法的人，此款人真有福氣！聽趁上主的

教示，全心尋求祂的人，此款人真有福氣！」(1～2 節) 上帝的話，除了養飼、除了給我們有力量，也是對我們的祝福。在每一場禮拜的結

束，都會有一個祝禱的程序，這個祝禱，是為著你們眾人祈禱，願你們能夠平平安安回去，在生活中都受到照顧！用民間宗教的話來說，

就是能得到保庇！我們和上帝的關係，是子女和天父，我們其實不需要特別的祝禱、還是拜託神職人員祝禱的，因為，在我們的生活中有

一個很簡單的方法，我們就可以領受對上帝來的祝福！  這個方法就是遵行上帝的律法，聽從上帝的教示！ 

上帝的祝福，其實離我們不很遠，上帝早就放在我們的身邊，只是看我們要拿、不拿而已。我們有相信，上帝是我們的主宰，會顧

我們一世人；我們有相信祈禱，有氣力，我們需要的都可求；我們更加相信，耶穌釘十字架帶來的功勞，讓我們得到赦免的拯救。這樣，

我們是不是也相信，上帝的話，是你生命的來源、是你能領受的祝福？ 

 

結論 

願上帝幫助我們，讓我們能對祂的話得著感動，讓我們願意照祂的話來行。帝的話，就親像是我們基督徒的生命來源，當我們經過

每一個生命枯乾的時期，上帝的一句話，都成為我們的水泉源頭。願我們每一禮拜都是重新開始，把握每一次聽上帝話的聚會，讓我們的

生活中能領受對上帝來  滿滿的祝福。 

 


